

HUELLAS DE LA PSICOLOGÍA EN LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA

María Elvia Domínguez Blanco

Universidad Nacional de Colombia

“Algunos escritores como Harré o Gergen, sugieren que nuestro pasado fue un error, un malentendido en qué consistía la Psicología. Sin pretender defender los excesos positivistas de nuestros padrinos, quisiera reclamar el fin del enfoque tipo “o -lo -uno-o-lo-otro” acerca de la cuestión de qué debería ser la Psicología en el futuro: si debería ser enteramente biológica, exclusivamente computacional o únicamente cultural.”

Jerome Bruner

*El próximo capítulo de la Psicología, 1997**

La carrera de Psicología ha estado estrechamente ligada a la expansión, crisis y consolidación de la Universidad Nacional como institución pública en nuestro país. Por tanto, su trayectoria ha estado marcada por los acontecimientos históricos y los avances científicos más destacados en la historia de la ciencia en nuestro contexto.

En 1947, el Instituto Psicología Aplicada nació en la Escuela de Medicina y Ciencias Naturales, ubicada en la Calle 10 No. 13-99 (hoy Parque de los Mártires). Allí hasta 1948, se impartió la enseñanza de la Psicología al estudiantado de Medicina, y se desarrollaron las primeras investigaciones psicológicas en la sección de Psicotecnia, creada por Mercedes Rodrigo Bellido en 1939. También allí, desde 1949 recibieron sus primeras clases de Psicología nuestros egresados y egresadas de 1952.

Hacia 1952, las oficinas del Instituto de Psicología se trasladaron al campus universitario, al iniciarse las construcciones que corresponden a la modernización del Estado en los años cincuenta. De 1953 a 1954, la Licenciatura de Psicología tuvo su sede en Edificio Leopoldo Rother, hoy actual Museo de Arquitectura, con su mismo nombre. Las clases y conferencias se impartieron en horas de la tarde en el primer piso de sus instalaciones.

A partir de 1954, continuó la itinerancia de nuestra carrera por diferentes edificaciones de la Universidad. De 1954 a 1955, tuvo su sede en el segundo piso del actual Edificio de Matemáticas. Entre 1955 y 1964, desarrolló sus actividades académicas en el actual Edificio de ensayo de materiales (segunda planta). En este lugar, el Instituto de Psicología, se transformó en Facultad, su primera decana fue Beatriz de La Vega. También se creó la Federación Colombiana de Psicología, y su primer presidente fue José Rodríguez Valderrama.

Entre 1964 y 1965, la Facultad de Psicología debió trasladarse a una casa en arriendo cerca de la Ciudad Universitaria. Por esta época, también funcionó allí la Federación Colombiana de Psicología.

Para 1965, la Facultad de Psicología se instala en el Edificio de Sociología, y ocupó las actuales oficinas de decanatura en el segundo piso. Desde allí observó la construcción de las Aulas de Ciencias Humanas, que permitieron congregarse en Departamentos nuestros programas de pregrado en la Facultad de Ciencias Humanas. Entre 1968 y 1969, se produjo el traslado definitivo de sus instalaciones y recursos docentes. La primera directora es Rosa Tanco Duque, quien impulsa con otros docentes la Reforma del Plan de Estudios de 1967.

En la primera parte: ORÍGENES y en la segunda: HISTORIA Y SUBJETIVIDADES, presentamos entrevistas y relatos biográficos de hechos y personajes paradigmáticos del devenir de la carrera de Psicología en la Universidad. Consideramos la escritura autobiográfica como un testimonio histórico que remite a una explicación del conocimiento local del protagonista en concordancia o distancia con una época determinada. Los registros narrativos dan cuenta de imágenes especulares que tienen como haz refractario la propia subjetividad.

En la tercera DIVERSIDAD Y SABERES, damos la palabra a los diferentes campos del saber que configuran nuestra identidad como disciplina: la Psicología experimental, el Psiconálisis, la Psicología de la salud, la Psicología educativa, la Psicología laboral y las unidades académicas: el Laboratorio de Aprendizaje, de Psicometría y el Servicio de Atención Psicológica.

En la cuarta y última parte, presentamos cuatro reseñas acerca de nuestro capital cultural: la Revista de Psicología (primera en América Latina), la Revista Colombiana de Psicología (de amplio reconocimiento y divulgación en el país), y las contribuciones de la monografía y las tesis de grado a la consolidación de las diferentes áreas de conocimiento.

* En *La educación, puerta de la cultura*, Madrid, aprendizaje visor, 1997, p. 179.